

INFORMACIÓN ACADÉMICA

SEMESTRE ENERO-JUNIO DE 2015

ACTOS PÚBLICOS

Convenio con el Banco Santander

El 4 de febrero, D. Darío Villanueva, en su calidad de director de la Real Academia Española y vicepresidente de la Fundación pro RAE, y D. José Antonio Villasante, director general de Banco Santander y director del Área Corporativa Santander Universidades, suscribieron un convenio que renueva la colaboración entre ambas entidades, iniciada en 2007, y que mantendrá su vigencia hasta 2018. El objeto fundamental de este nuevo acuerdo es continuar con las actividades de investigación vinculadas al desarrollo del Corpus del Español del Siglo XXI. Al acto de la firma, celebrado en la Sala de Juntas de la RAE, asistieron también D. José Manuel Moreno, subdirector general adjunto de Banco Santander y director de Proyectos Corporativos de la división global Santander Universidades; D. Eduardo Bendala, director corporativo de Comunicación en Internet y redes sociales del Grupo Santander, y D. Faustino Bau, asesor jurídico de Santander Universidades.

Convenio con la AECID

El 21 de mayo, la Real Academia Española y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) suscribieron un convenio de colaboración que permitirá desarrollar un espacio de cooperación interbibliotecaria mediante el préstamo de libros entre ambas entidades, con el propósito de contribuir al conocimiento, investigación y divulgación de las letras hispanoamericanas así como divulgar la existencia de bibliotecas para la investigación sobre las letras y fomentar su uso entre expertos e investigadores. Firmaron el acuerdo D. Darío Villanueva, director de la RAE, y D. Jesús Gracia, secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica, en un acto al que también asistieron el académico bibliotecario, D. Pedro Álvarez de Miranda; el secretario general de la Asociación de Academias de la Lengua Española, D. Humberto López Morales; la directora de la Academia Panameña de la Lengua, D.^a Berna Pérez Ayala; el prosecretario de la Academia Hondureña de la Lengua, D. Ramón Hernández Torres; la directora técnica de la biblioteca de la RAE, D.^a Rosa Arbolí; el secretario general de Cooperación Internacional para el Desarrollo, D. Gonzalo Robles, y la directora de la Biblioteca de la AECID, D.^a Araceli García.

Convenio con RTVE

El 3 de junio, el director de la Real Academia Española, D. Darío Villanueva, y el presidente de la Corporación de Radio y Televisión Española, D. José Antonio Sánchez Domínguez, suscribieron un acuerdo marco de colaboración para la difusión de la cultura y las letras. Entre los principales objetivos del convenio está la difusión de las actividades llevadas a cabo por la RAE a través de los diferentes canales de Televisión Española, Radio Nacional de España y rtve.es, sobre todo en sus programas culturales e informativos. Asimismo, RTVE facilitará a la RAE el acceso a su fondo documental, en especial a aquellos contenidos audiovisuales de carácter histórico relacionados con la actividad académica.

Por su parte, la RAE proporcionará asesoramiento lingüístico a RTVE, además de ofrecerle la posibilidad de participar en sus actividades institucionales, ciclos de conferencias, visitas culturales, exposiciones, estudios e investigaciones.

El acuerdo incluye una adenda específica por la que la RAE podrá utilizar los materiales audiovisuales y textuales disponibles en la página web de RTVE o procedentes de su fondo documental, lo cual facilitará de forma considerable los trabajos para completar el proyecto «Corpus del español del s. XXI».

Presentación de los «Anejos de la BCRAE»

El 18 de febrero, en la biblioteca Dámaso Alonso de la RAE, fueron presentados los «Anejos de la Biblioteca Clásica de la Real Academia Española», serie complementaria de la BCRAE iniciada con los siguientes tres títulos: *El Quijote* de Alonso Fernández de Avellaneda, el volumen *Diálogo sobre la vida feliz y Epístola exhortatoria a las letras* de Juan de Lucena, e *Historia de los indios de la Nueva España* de fray Toribio de Benavente, «Motolinía». En el acto intervinieron el director de la corporación, D. Darío Villanueva; el director de la colección, D. Francisco Rico; D. Luis Gómez Canseco, responsable de esta edición del *Quijote* de Avellaneda; y D. Ángel Simón, presidente de la Fundación Aquae. Asistieron igualmente el secretario de la RAE, D. Santiago Muñoz Machado; los académicos D.^a Inés Fernández-Ordóñez y D. Juan Gil; así como D.^a Mercedes Serna y D. Bernat Castany, responsables de la edición de *Historia de los indios de la Nueva España*; y D. Jerónimo Miguel, quien ha estado a cargo de los estudios de la obra de Juan de Lucena.

La colección, al cuidado del Centro para la Edición de los Clásicos Españoles (CECE), cuenta con el patrocinio de la Fundación Aquae.

Presentación del Diccionario de la Lengua Española

El director de la RAE viajó a distintas ciudades de España y de América para continuar con la presentación de la 23.^a edición del *Diccionario de la lengua española*.

Así, en marzo, viajó a Puerto Rico y Costa Rica. Estuvo acompañado en esta cita por D. Humberto López Morales, secretario general de la ASALE, y sus homólogos en estos países: don José Luis Vega y doña Estrella Cartín, directores de la Academias Puertorriqueña y Costarricense respectivamente.

También en marzo, D. Darío Villanueva presentó la obra en Barcelona en un coloquio celebrado en el Círculo del Liceo, en el que participaron los académicos D.^a Carme Riera y D. Pere Gimferrer.

En la última semana de mayo, D. Darío Villanueva, presentó el *Diccionario* en tres ciudades estadounidenses: Nueva York, Chicago y Boston. Estuvo acompañado en Nueva York por el director de la Academia Norteamericana de la Lengua Española, D. Gerardo Piña-Rosales, el director ejecutivo del Instituto Cervantes de Nueva York, D. Ignacio Olmos, y D.^a Nubia Macías, directora general de Editorial Planeta, en representación de Espasa, editora del *Diccionario*. En Chicago, presentó la obra junto con D. Antonio Martínez Luciano, director ejecutivo del Instituto Cervantes, y D. Frederick A. Armas, catedrático de Literatura en la Universidad de Chicago. Finalmente, en Boston, presentó el *Diccionario* en el Observatorio de la Lengua Española y las Culturas Hispánicas en Estados Unidos, ubicado en la Universidad de Harvard. El director de la RAE estuvo acompañado nuevamente por el director de la ANLE, D. Gerardo Piña-Rosales, y por D. Francisco Moreno, director ejecutivo del Observatorio.

Presentación de edición de D. Quijote de la Mancha

El 23 de junio, la Real Academia Española, el Instituto Cervantes y «Obra Social La Caixa» presentaron la edición de *Don Quijote de la Mancha* de la Biblioteca Clásica de la RAE (BCRAE), coincidiendo con el cuarto centenario de la publicación de la segunda parte de la obra en 1615. En el acto, celebrado en la sede académica, intervinieron D. Darío Villanueva, director de la corporación; D. Jaume Giró, director general de la Fundación La Caixa, patrocinadora de la colección; la académica D.^a Soledad Puértolas; D. Santiago Muñoz Machado, secretario de la RAE; D. Francisco Rico, director de la BCRAE; y D. Víctor García de la Concha, en su calidad de director del Instituto Cervantes. El *Quijote*, patrocinado por el Instituto Cervantes desde 1998, llega a la BCRAE en una edición ampliamente revisada y renovada, bajo la dirección de D. Francisco Rico en el seno del Centro para la Edición de los Clásicos Españoles.

Reunión del Patronato de la FPRAE

El 13 de mayo S. M. el rey D. Felipe VI presidió en el Palacio de La Zarzuela la reunión anual del Patronato de la Fundación pro Real Academia Española. En esta sesión, se aprobaron las cuentas del ejercicio 2015 y los presupuestos de la Fundación para 2016.

ACADÉMICOS ELECTOS

En la sesión del Pleno de la RAE del jueves 16 de abril don Manuel Gutiérrez Aragón fue elegido para ocupar el sillón *F* vacante desde el fallecimiento de don José Luis Sampedro el 8 de abril de 2013.

En la sesión del jueves 7 de mayo, doña Clara Janés resultó elegida para el sillón *U*, que ocupara don Eduardo García de Enterría, fallecido el 16 de septiembre de 2013.

Y en la sesión del 18 de junio, don Félix de Azúa fue elegido para el sillón *H*, vacante desde el fallecimiento de D. Martín de Riquer el 17 de septiembre de 2013.

ACADÉMICOS CORRESPONDIENTES

En el Pleno del 25 de junio, fueron elegidos como académicos correspondientes extranjeros de la RAE en Guinea Ecuatorial los señores D. Justo Bolekia Boleká, D. Armando Zamora Segorbe, D. José Francisco Eteo Soriso, D.^a María Nsue Angüe y D. Maximiliano Nkogo Esono.

PREMIOS

Con motivo de la celebración del IV Centenario de la publicación de la segunda parte de *Don Quijote de la Mancha*, el Ayuntamiento de Campo de Criptana distinguió a la Real Academia Española con el premio «Quijote de la Palabra» en reconocimiento a su «dilatada labor en la custodia y defensa de la lengua española». El pasado 21 de abril, D. José Antonio Pascual, en su calidad de vicedirector de la RAE, recogió la estatuilla en el transcurso de un acto celebrado en el Teatro Cervantes de esta localidad manchega.

El 13 de mayo, la Asociación de Usuarios de Internet otorgó el «Premio de Internet 2015» en su categoría de mejor «web corporativa» al portal electrónico de la Real Academia Española. D. José Antonio Pascual recogió el galardón en nombre de la corporación en un acto celebrado en el Espacio de Fundación Telefónica. La RAE recibió otro reconocimiento: las palabras de agradecimiento pronunciadas en el acto de entrega de estos premios, un texto de ciento cuarenta caracteres leído por el vicedirector de la corporación, se convirtió en el *tuit* más mencionado en la Red de entre los que se publicaron aquella maña-

na: «Quijote a Sancho: “Sé breve en tus razonamientos, que ninguno hay gustoso si es largo”. Cervantes, antes de Twitter. Gracias».

El Ayuntamiento de Madrid concedió su Medalla de Oro de la ciudad a la Real Academia Española en reconocimiento «a su admirable labor académica, institucional educativa y social, que mantiene, preserva y enriquece la unidad del idioma español». El director de la RAE, D. Darío Villanueva, recogió el galardón en un acto celebrado el pasado 15 de mayo en la Galería de Cristal del Palacio de Cibeles.

El 31 de mayo, la Real Academia Española recibió la Medalla de Oro de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha por «su excelente labor de fomento y protección en la unidad idiomática de la lengua castellana dentro y fuera de España; por ser referencia y reflejo de la cultura de todos los hispanohablantes, y por sus trescientos años de historia sabiendo adaptarse a los cambios sociales». D. José Antonio Pascual, vicedirector de la RAE, recogió el premio en nombre de la corporación en un acto celebrado en Toledo y presidido por la presidenta regional, D.^a María Dolores Cospedal.

Con motivo de la celebración del «I Homenaje universal al idioma española», la Fundación Independiente, impulsora del evento, premió a la Real Academia Española. En el acto de clausura, celebrado el 29 de junio en el Congreso de los Diputados, el vicedirector de la RAE, D. José Antonio Pascual, recogió el diploma conmemorativo y una escultura entregados por las treinta y ocho instituciones que participaron en el homenaje.

PUBLICACIONES

Durante este semestre, en la colección «Biblioteca Clásica de la Real Academia Española» (BCRAE), se han publicado los volúmenes *Autobiografía y otras páginas* de Gertrudis Gómez de Avellaneda y *Don Quijote de la Mancha* de Miguel de Cervantes.

Ha aparecido el segundo cuaderno de 2014 del *Boletín de la Real Academia Española*.

En otro apartado se da noticia de más publicaciones, las aparecidas en el marco de la celebración del III Centenario de la RAE.

ASOCIACIÓN DE ACADEMIAS DE LA LENGUA ESPAÑOLA

Ingresos

En el primer semestre de 2015, se comunicó al Pleno de la RAE el ingreso de los siguientes señores académicos: don Bruno Sáenz Andrade, en la Academia Ecuatoriana; don Eduardo Matos Moctezuma, en la Mexicana; don Antonio Buenaventura Badía Serra y don Roberto Salomón, en la Salvadoreña;

don José del Rey Fajardo, en la Venezolana; doña María Eugenia Góngora, en la Chilena; doña Carla Victoria Jara Murillo y doña Mía Gallegos Domínguez, en la Costarricense; doña Mirta Yáñez Quiñoá, en la Cubana; doña Sara Raquel Chaves, en la Paraguaya; don Rafael Felipe Oteriño, en la Argentina; doña Magdalena Coll, en la Uruguaya; don Ernesto Bondy, don José Enrique Cardona Chapas, don Kalton Harold Bruhl y don Rolando Kattan, en la Hondureña; y don Eduardo González Viaña, don Francisco J. Peñas-Bermejo y don Germán Carrillo, en la Norteamericana.

Fallecimientos

Asimismo, se informó del fallecimiento de los siguientes académicos: don Carlos Sanclemente Orbegozo, don Lácydes Moreno Blanco y don Otto Morales Benítez, de la Academia Colombiana; don Gustavo Couttolenc, de la Mexicana; don Alexis Márquez Rodríguez y don Carlos Pacheco Pacheco, de la Venezolana; don Néstor Taboada Terán, de la Boliviana; don Mariano Lebrón Saviñón, de la Dominicana; don Rodolfo Godino, de la Argentina; y don Carlos Manuel Varela, de la Uruguaya.

Juntas directivas

La Academia Mexicana eligió a D. Vicente Quirarte, como nuevo secretario, a don Aurelio González, como secretario adjunto, y a doña Concepción Company, como tesorera adjunta.

La Academia Venezolana renovó su junta directiva que ha quedado constituida por don Horacio Biord Castillo, presidente; don Rafael Arráiz Lucca, vicepresidente; doña Yraida Sánchez de Ramírez, secretaria; don Rafael Ángel Rivas Dugarte, bibliotecario; y doña Carmen Mannarino de Mazzei y don Enrique Obediente Sosa, primer y segundo vocal respectivamente.

La Academia Paraguaya celebró elecciones para los cargos de vicepresidente primero, vicepresidente segundo, secretario de relaciones; tesorero; protesorero y síndico segundo. Resultaron elegidos para los respectivos cargos don Evelio Fernández Arévalos, don Gustavo Laterza Rivarola, doña Elena Pane de Pérez Maricevic, doña María Isabel Barreto de Ramírez, don Osvaldo González Real y don Jacobo Rauskin.

Finalmente, la Academia uruguaya eligió como nuevos secretaria, tesorero y bibliotecario a doña Marisa Malcuori, D. Óscar Sarlo y don Rafael Courtoisie respectivamente.

Comisión permanente de la ASALE

La Comisión Permanente de la Asociación de Academias de la Lengua Española celebró sus reuniones anuales de trabajo en su sede de Felipe IV, n.º 4,

de Madrid, entre el 17 de marzo y el 26 de mayo. Los vocales de turno para este curso 2014-2015 han sido D. Edilberto Cruz Espejo, secretario de la Academia Colombiana; D.^a Berna Pérez de Burrell, directora de la Academia Panameña, y don Ramón Hernández Torres, prosecretario de la Academia Hondureña. Las sesiones de trabajo de este curso estuvieron dedicadas principalmente a continuar la revisión de la primera edición del *Diccionario de americanismos*.

CONMEMORACIÓN DEL III CENTENARIO DE LA RAE (2013-2014)

Actos públicos

El 26 de marzo, la Real Academia Española celebró su pleno semanal en Argamasilla de Alba (Ciudad Real) en una sesión extraordinaria en homenaje a Miguel de Cervantes, coincidente con el cuarto centenario de la publicación de la segunda parte del Quijote. Previamente, los académicos habían sido recibidos en Toledo por la presidenta de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, D.^a María Dolores Cospedal, y posaron para las cámaras ante los molinos del cerro de San Antón, en Alcázar de San Juan. En esta sesión especial algunos académicos leyeron textos conmemorativos sobre Cervantes y su obra. Así, D.^a Carmen Iglesias explicó «El mundo que vivió Cervantes»; D. Arturo Pérez-Reverte defendió «La Mancha de don Quijote y Sancho, una ruta necesaria»; D. Pedro Álvarez de Miranda analizó «La huella del Quijote en el idioma»; y D. José María Merino habló sobre «El Quijote, novela contemporánea».

Actividades

Tras el éxito alcanzado en 2014, en este semestre se reeditó el proyecto «Cómicos de la lengua» para proponer de nuevo al público el acercamiento a algunos textos literarios acompañados de comentarios académicos. En el Teatro de la Abadía se celebraron las cinco primeras funciones: el *Cantar de Mio Cid* (12 de enero), el *Libro de buen amor* (19 de enero), *La Celestina* (26 de enero), *Escrito por Teresa de Ávila* (2 de febrero) y *D. Quijote de la Mancha* (9 de febrero). El Salón de Actos de la Academia fue el escenario de *La vida es sueño* (16 de febrero), *Duelo de plumas: Góngora-Quevedo* (23 de febrero), *Cartas marruecas* (2 de marzo), *La regenta* (9 de marzo) y *Valle-Inclán: visión estelar de un momento de guerra* (23 de marzo). Los actores participantes fueron José Luis Gómez, Carlos Hipólito, Beatriz Argüello, Israel Elejalde, Carmen Machi, Julia Gutiérrez Caba, Ernesto Arias, Pedro Casablanc, Helio Pedregal y Emilio Gutiérrez Caba. La parte literaria y filológica de las funciones estuvo a cargo de los académicos Inés Fernández-Ordóñez, José Antonio Pascual, Francisco

Rico, Aurora Egido, José Manuel Blecua, Pedro Álvarez de Miranda, Carme Riera y Darío Villanueva, citados por orden de intervención.

Después de su exhibición en Madrid, la exposición fotográfica «El rostro de las letras» se trasladó a la Universidad de Salamanca. La Hospedería Fonseca acogió la muestra entre el 6 de febrero y el 29 de marzo. El conjunto expositivo, comisariado por D. Publio López Mondéjar, volvió a ofrecer un recorrido, a través de los fotógrafos más relevantes de su tiempo, por más de un siglo de historia de la fotografía y la literatura en España desde el año en que se hizo público el invento del daguerrotipo, en 1839, hasta los días postreros de los miembros de la generación de 1914. Posteriormente la ciudad de Cuenca acogió la exposición, que puede visitarse desde el 29 de mayo hasta el 2 de agosto en la Fundación Antonio Pérez.

En abril, se reanudó la actividad cultural «Letras y espadas», cuya primera edición se desarrolló entre febrero y octubre de 2014. Los participantes pudieron disfrutar de nuevo, hasta el 28 de junio, de la ruta teatralizada por el Barrio de las Letras, que, con guión de Arturo Pérez-Reverte, tiene como punto de partida y de llegada la Casa Museo Lope de Vega.

El 26 de junio, se celebró en el salón de actos académico la gala de entrega de premios de la 55.^a edición del Concurso Coca-Cola Jóvenes Talentos de Relato Corto, en el que desde la anterior edición colabora la Real Academia Española, con motivo de su III Centenario. D. Darío Villanueva, director de la RAE, y D. José Núñez Cervera, presidente de Fundación Coca-Cola España, fueron los encargados de dar la bienvenida a los asistentes a la gala, presentada por el humorista y escritor D. Luis Piedrahita. Los académicos D. Luis María Anson y D. Luis Mateo Díez, junto a D. Blas Senent y D.^a Paloma Pedrero, todos ellos miembros del jurado del concurso, entregaron los premios a los ganadores de esta edición.

Publicaciones y presentaciones

En la colección conmemorativa «Discursos de ingreso en la Real Academia Española», en febrero aparece el título número 8, *La realidad histórica y social del uso lingüístico*, de D. Julián Marías, pronunciado el 20 de junio de 1965.

El 4 de mayo, tuvo lugar en la Sala Rufino José Cuervo de la RAE la presentación de la segunda edición de *La Real Academia Española* de Alonso Zamora Vicente, coeditada por la Academia y la Fundación María Cristina Masaveu Peterson. La obra actualiza la original de 1999 a partir de las anotaciones del propio autor y el aporte de los datos necesarios para llevar esta historia de la RAE hasta finales del año 2014. En el acto, presidido por el director de la RAE y director científico de la obra, D. Darío Villanueva, intervi-

nieron el académico D. Manuel Seco y el presidente de la Fundación María Cristina Masaveu Peterson, D. Fernando Masaveu.

Homenajes a la RAE con motivo de su tricentenario

La Academia Venezolana de la Lengua se sumó a la conmemoración del tricentenario de la RAE con el libro *300 años de la Real Academia Española. Homenaje de la Academia Venezolana de la Lengua*, resultado de una compilación de textos escritos por académicos de la Venezolana desde el siglo XIX hasta el presente dedicados a acontecimientos, proyectos y personalidades relacionadas con la RAE.

La Asociación de Corresponsales de Prensa Extranjera quiso reconocer los tres siglos de historia y la reciente publicación de la vigesimotercera edición del *Diccionario de la lengua española*, conmemorativa del tricentenario, otorgándole a la RAE el Premio ACPE 2014. D. José María Merino, vicesecretario de la RAE, recogió el galardón el 9 de junio en el transcurso de una ceremonia celebrada en el IE Business School de Madrid, presidida por D. Ramón-Darío Molinary, presidente de la ACPE.